

## Informe Semestral: Argentina-Estados Unidos (marzo 2023-septiembre 2023)

### Matías Mendoza (UNLP)

Durante este último semestre, hemos podido encontrar y destacar los siguientes hechos relativos a la relación bilateral entre la República Argentina y los Estados Unidos. Es importante destacar que 2023 marca el bicentenario del establecimiento de relaciones diplomáticas entre ambos países, y coincide con los 40 años del retorno de la democracia a la Argentina, por lo cual hemos tenido una cargada agenda bilateral en este período.

A fines de marzo, el presidente Alberto Fernández se reunió por primera vez con el presidente Joe Biden en la Casa Blanca. Durante la reunión, el presidente Fernández expresó que tanto el presidente Biden como él coinciden en ver a la democracia y la protección a los derechos humanos como claves para el desarrollo. Además, señaló como ambos han debido afrontar la pandemia al poco de asumir, agradeciendo a su par estadounidense la ayuda brindada a la Argentina durante ésta y la donación de vacunas. El presidente Biden agradeció la condena argentina ante el ataque ruso a Ucrania y remarcó la necesidad de profundizar lazos económicos mientras tanto.

En la reunión de trabajo ampliada que se realizó luego en la Sala de Gabinete con sus respectivas delegaciones, participaron además diversos ministros del gabinete de ambos mandatarios<sup>1</sup>.

La agenda temática fijada por ambos mandatarios fue seguida en abril, cuando el Canciller Cafiero recibió a Wendy Sherman, la vicesecretaria de Estado, en el Palacio San Martín. Acompañados por miembros de sus respectivos gabinetes ministeriales, se destacó la ayuda brindada por el gobierno estadounidense en las negociaciones argentinas en medio de su delicada situación financiera, así como las posibilidades de trabajar en nuevas inversiones estratégicas en sectores productivos, y que la Argentina pueda ser considerada un proveedor confiable de recursos minerales claves, como el carbonato de litio. Se destaca que ésta le provee a Estados Unidos el 55% del total importado por este país.

Además de lo anterior, ambos oficiales destacaron la labor argentina hecha por la Argentina durante su presidencia en el Consejo de Derechos Humanos de la ONU, expresando preocupación por la situación en Ucrania<sup>2</sup>.

La agenda bilateral de abril incluyó la visita de Christopher Hanson, titular de la Comisión Reguladora Nuclear de EE. UU. El miércoles 12 de abril, el funcionario recorrió las centrales nucleares de Atucha I y II, y la obra vecina del proyecto de central pequeña modular argentina CAREM y, luego, el Centro Atómico Bariloche.

---

<sup>1</sup><https://cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/fernandez-y-biden-coincidieron-en-que-la-democracia-y-los-derechos-humanos-son>

<sup>2</sup> <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/argentina-estados-unidos-el-canciller-cafiero-y-la-vicesecretaria-de-estado>

La visita habría estado motivada por la preocupación estadounidense por impedir que la Argentina construya una cuarta central nuclear con financiamiento y tecnología china, la cual se ubicaría junto a las centrales Atucha. Su visita fue decidida unilateralmente por el gobierno estadounidense, siendo recibido por el embajador Stanley<sup>3</sup>.

Durante el mes de abril también se produjo una visita de la General Laura Richardson, comandante del Comando Sur (SOUTCOM) de los EE.UU. Esta es la segunda visita de Richardson a Argentina desde que asumió el mando del Comando Sur a fines de 2021, y tiene como objetivo da continuidad al importante diálogo con líderes militares y de defensa de Argentina sobre objetivos, preocupaciones e intereses compartidos.

Durante su visita, bastante hermética, se reunió con el embajador estadounidense Marc Stanley, y luego con Ministro de Defensa, Jorge Taiana, y el Jefe del Estado Mayor, Juan Martín Paleo. Se sabe poco de la reunión y lo tratado, pero no parece haber habido avances en temas bilaterales, como el pedido de asistencia diplomática con el Reino Unido para destrabar la compra de los aviones *F-18 Hornet* y *F-16* para reemplazar a los *Mirage*.

Entre los temas de su agenda, figuraron la preocupación por la posible participación de capitales rusos y chinos en el Polo Logístico Antártico en Tierra del Fuego, así como el litio<sup>4</sup>.

En junio, la Secretaria de Relaciones Económicas Internacionales, Cecilia Todesca Bocco, se trasladó a Washington para reunirse allí con Daniel Watson, el Asistente del Representante Comercial de Estados Unidos para el Hemisferio Occidental. Además, la secretaria fue recibida por el Subsecretario de Comercio para Mercados Globales, Arun Venkataraman, quien también es director general del Servicio Comercial Exterior de los Estados Unidos.<sup>5</sup>

En el marco de estas reuniones, la secretaria transmitió la preocupación generada en el país por las trabas enfrentadas por las exportaciones argentinas, ya que el 30% de las mismas están sujetas a investigaciones comerciales por parte de Estados Unidos a un costo de US\$1800 millones. También se mencionó la demora al ingreso de cítricos argentinos al mercado estadounidense.

Durante este viaje, la secretaria fue recibida, junto al embajador Jorge Argüello, por la titular de la Oficina de Recursos Energéticos del Departamento de Estado, Anna Shpisberg, y Mark Well, funcionario a cargo de América Latina. Se conversó aquí sobre minería crítica, la transición energética y demás temas asociados.

A fines de julio, el administrador de la Administración Nacional de Aeronáutica y Espacio de Estados Unidos (NASA), Bill Nelson, se reunió con varias autoridades nacionales y de la CONAE (Comisión Nacional de Actividades Espaciales). Su visita concluyó con la visita

---

<sup>3</sup> <https://agendarweb.com.ar/2023/04/14/nos-visito-christopher-hanson-de-la-n-r-c-atencion-a-las-patentes-del-carem/>

<sup>4</sup> <https://www.perfil.com/noticias/politica/con-el-litio-y-la-patagonia-bajo-la-mira-la-general-richardson-cerro-su-visita-al-cono-sur.phtml>

<sup>5</sup> <https://www.cancilleria.gob.ar/es/actualidad/noticias/mision-los-eeuu-de-la-secretaria-de-relaciones-economicas-internacionales>

al Centro Espacial Teófilo Tabanera de la CONAE, donde recorrió el control de misión de SAOCOM y la sala de operación de los satélites argentinos.

El funcionario mantuvo un encuentro con el presidente Alberto Fernández, oficializando así la adhesión de la Argentina a los Acuerdos Artemisa de cooperación espacial internacional, los cuales se enmarcan en el Programa Artemis, el cual llevará a la próxima misión tripulada a la Luna y la primera a Marte. De este modo, se profundizaría la participación argentina en programas espaciales, con posibilidades futuras de capacitación para personal argentino en el área.<sup>6</sup>

Fuera de la agenda bilateral oficial y las visitas de diversos representantes, el senador estadounidense Ted Cruz presentó a fines de marzo una iniciativa para que el gobierno de Joe Biden investigue a la vicepresidenta Cristina Fernández por corrupción, alegando que es para “proteger los intereses de Estados Unidos en el exterior”. La iniciativa presentada, además, incluía investigar al diputado Máximo Kirchner, el viceministro de Justicia, Juan Martín Mena; el procurador del Tesoro, Carlos Zannini, y el senador Óscar Parrilli<sup>7</sup>.

Finalmente, en el apartado comercial, para el período comprendido entre enero y julio del 2023, la Argentina mantuvo un marcado déficit comercial con Estados Unidos (US\$ 2.347 millones), mientras que éste siguió representando-junto a Brasil y China-el 33,1% de las exportaciones y 55,2% de las importaciones.<sup>8</sup>

---

<sup>6</sup> <https://www.argentina.gob.ar/noticias/argentina-amplia-sus-lazos-de-cooperacion-con-la-nasa>

<sup>7</sup> <https://www.perfil.com/noticias/politica/corrupta-versus-refuerzo-de-comodoro-py-nuevo-cruce-entre-ted-cruz-y-cristina-kirchner.phtml>

<sup>8</sup> <https://cancilleria.gob.ar/es/cei/actualidad/intercambio-comercial-argentino-enero-julio-2023>